
nuevo campeón



ditorialE
Si bien la labor académica es primordial, la 

actividad física es un gran complemento que 
brinda al profesorado de una frescura innovadora 
al impartir su cátedra, de conectar su experiencia 
profesional, competitiva, disciplinaria y docente en 
el aula, convirtiéndose en un ejemplo de liderazgo 
que inyecta entusiasmo y seguridad a sus pupilos 
para conquistar sus metas y superar obstáculos.

Asimismo, comprende una sinergia para la 
academia, de la que estamos seguros, seguirá  
fortaleciéndose en ésta y otras áreas enorgulleciendo 
al CCH Azcapotzalco.

Al respecto, dice la exatleta olímpica Jackie 
Joyner-Kersee que “La edad no es una barrera. Es 
una limitación que te pones en la cabeza.” Y es de 
admirar la disciplina y esfuerzo con el que nuestros 
deportistas universitarios ponen en alto a nuestro 
plantel en otras ciudades y en el extranjero; más 
aún, siendo profesores comprometidos también, con 
nuestros jóvenes cchros.

En este número 56 de nuestro Contraste 
Azcapotzalco, nos enorgullece compartir 
contigo la trayectoria de uno de nuestros 

académicos, a quien hemos seguido sus pasos 
en los últimos dos años como deportista de alto 
rendimiento.



Originaria del Estado de Táchira, en Venezuela, 
Judeatnie Jaime Rojas llegó a la Ciudad 
de México para cursar su bachillerato; hoy, 

cursa el cuarto semestre en nuestro plantel y comparte 
con emoción el haber obtenido un lugar en la máxima 
casa de estudios.

Con el apoyo de su familia y gran recomendación 
de su primo, la joven venezolana se enamoró de 
la UNAM y se preparó arduamente para formar 
parte de la comunidad universitaria, por lo que, al 
enterarse de su resultado lloró de felicidad, se había 
quedado en su primera opción, CCH Azcapotzalco.

Impresionada por el tamaño y la arquitectura del 
campus universitario central y la oferta académica 
que ofrece, Jud también está gustosa de conocer 
físicamente el plantel, en un primer momento, en los 
recorridos, y ahora, con el regreso voluntario presencial.

Maravillada por la historia y cultura mexicana, 

Por Josué Bonilla

Orgullosa cchra comparte 
con la comunidad su 

experiencia en México.

 ¿Venezuela? 
   ¡Presente!

Por Josué Bonilla

Sé feliz en todo momento, 
disfruta del CCH al máximo”.“

disposición y apoyo que recibe por sus profesores 
y compañeros ante la adaptación en un nuevo 
modelo educativo y dinámica capitalina.

Amante de la lectura y curiosa por el conocimiento, 
Judeatnie extraña la comida como la yuca, su 
casa y amigos, así mismo, reconoce el modelo 
del CCH como una oportunidad para crecer 
académicamente, a aprender a investigar y ser 
autodidacta, además de potencializar habilidades 
que coadyuven la formación integral de los cchros. 
Incluso, el Colegio también es un abanico de nuevas 
posibilidades que le han permitido adaptarse más 
fácilmente en un nuevo entorno social y educativo.

Escritora por naturaleza y jugadora de volibol 
por recreación, la joven extranjera espera con 



ansia la reanudación de actividades deportivas 
para representar dignamente a la selección de 
Azcapo; además, continúa con su preparación 
como el inglés y próximamente con francés. 

Respecto a su plan profesional, Jaimes tiene 
en mente estudiar Negocios Internacionales, 
Administración de Empresas u Ortodoncia, carreras 
que están en el top cinco de sus preferencias.

Finalmente, Jud invita a disfrutar del CCH y a ser 
felices en todo momento, al tiempo de compartir su 
interés por conocer a sus compañeros y amigos en 
persona y tener la posibilidad de aprender de todos.

SI quieres conocer más sobre Judeatnie, te 
invitamos a descargar y a escuchar el podcast 
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Puma Samurai, 
actual campeón nacional

Juan Orozco, académico de nuestro plantel, ha participado 
dos veces en el torneo de Osaka, en Japón, en la disciplina 
de Nipon Kempo y el pasado 19 de noviembre obtuvo 

el primer lugar a nivel nacional en la competencia organizada 
por la CONADE en el estado de Quintana Roo.

Por tal razón, las alumnas Fátima Rojas y Diana 
Lizeth Ramírez, ambas de cuarto semestre, 
entrevistaron al campeón para Contraste 
Azcapotzalco.

Desde la sala Sor Juana, el profesor nos 
compartió su emotiva y enriquecedora 
experiencia que a continuación te compartimos.

¿Quién es Juan Orozco?
- Tengo el gusto de colaborar en la 

UNAM al Impartir la materia de matemáticas 
desde hace 13 años, me gusta el deporte, me 
apasiona la docencia, así como el compartir 
mis experiencias con mis alumnos para 
complementar su formación. Me interesa que 
vean que, con disciplina, ellos podrán lograr 
todo lo que se propongan.

Al respecto ¿En qué consiste el Nipon Kempo?
- Es una disciplina de origen japonés y es 

impartida a los integrantes del ejército japonés. 
Asimismo, es un deporte practicado en países 
como Italia, Francia, México, entre otros.

Es un arte marcial completa, porque consta de 



Puma Samurai, 
actual campeón nacional

Profesor de matemáticas 
en nuestro plantel continúa 

triunfal en competencias 
de Nipon Kempo.

Por Josué Bonilla

diversos movimientos y requiere de técnicas de yudo, lucha libre y tae Kwan do, principalmente. La ventaja de 
ésta, es el desarrollo de una máxima potencia sin generar fuertes daños a los participantes.

¿Cómo debe prepararse antes de competir?
- Es una preparación integral, mental y física, debo llevar una alimentación balanceada; no fumar es 

importantísimo, no tomo, no me desvelo, lo que me ha permitido alcanzar ciertos logros. Por lo tanto, se debe 
preparar en todos los sentidos.

¿Cómo ha combinado las artes marciales con las matemáticas?
- Es sumamente interesante, porque es ver que todo es posible; tengo reglas al respecto con mis alumnos. 

Regla número uno: Prohibido decir “No puedo”. Dos: Prohibido decir “Las matemáticas son difíciles”.

La similitud entre las artes marciales y la docencia es la vida misma, si hay un conocimiento que no puedas 
aplicar, busca alguna estrategia que te lo permita y hazlo con entusiasmo.

¿Qué comentan los alumnos(as) al tener un profesor deportista de alto rendimiento?
- Aunque no lo creas, muchos de ellos no conocen esta faceta mía, ha sido Contraste Azcapotzalco la 

culpable de que ellos se sorprendan y reconozcan mi desempeño deportivo, y curiosamente, lo que implemento 
en las clases tiene que ver con las artes marciales, y cuando menos lo piensan, mi alumnado ya lo está aplicando 
en la asignatura.

¿Cómo vivió la última competencia en la que salió victorioso?
- Fue una preparación ardua, porque tenía en mente competir en Ucrania, competencia que fue 

cancelada debido a la pandemia. Sin embargo, continué mi preparación para el torneo nacional adaptándome 
al contexto sanitario en el que vivimos. 

Por ello, tuve que bajar 22 kilogramos de peso para poder estar en buenas condiciones y salir avante en la 
competencia, aunado a una preparación mental a prueba 
de todo y concentrarse en sus objetivos. 

Estoy muy orgulloso de este triunfo, todavía me tiembla el 
escenario.

¿Qué ha sido lo más difícil para llegar a esta meta?
- Cabe mencionar que fue un proceso complicado, 

desde comentarios recibidos por diversas personas en los 
que criticaron mi apariencia física hasta prejuicios, por 
lo que continué con mi entrenamiento haciendo oídos 
sordos de ello, por lo que uno tiene que blindarse de estos 
comentarios negativos a nuestra persona.

Incluso las personas más cercanas parecieran alejarse, 
por lo que hay que anteponerse ante la fragilidad que se 
pudiera llegar a sentir. Por el contrario, me he encontrado 
con personas que lo han dado todo por apoyarme, 
personas que llevo en mi pecho y estoy profundamente 
agradecido con todos ellos.

En la competencia tuve encuentro con rivales que tenían 
más peso que el mío o con más altura, y a pesar de eso, 
gané con una gran ventaja; en ésta me sentí tranquilo, 
seguro de mi capacidad y enfocado en vencer.



¿Qué sintió al ganar la competencia?
- ¡Son un cúmulo de sensaciones y pensamientos! Son como 

demonios que te dicen todas las cosas malas que te pueden ocurrir a 
lo largo del torneo, pero al estar preparado objetivamente en cuerpo 
y mente, tranquilizas tu ser y avanzas con seguridad.

¿Cuáles son sus expectativas respecto al próximo encuentro 
deportivo en Japón en el que participará?

- Llegar más preparado con la convicción de ir por todo.
Y ahora ¿Qué sigue?
- Continuaré con la preparación, ya festejé y comparto 

mi emoción, pero ahora a seguir entrenando para las próximas 
competencias que vendrán con mayores retos. Pretendo asistir en el 
torneo All Japan nuevamente en este 2022, por lo que requiero ganar 
torneos nacionales para defender mi título; de igual manera, estar 
listo ante cualquier torneo internacional.

Siempre hay posibilidad de mejora en todas las actividades que 
realicemos, observé cosas que debo mejorar y voy por ello.

Su niño interior de ocho años ¿Qué pensaría de lo que ha logrado?
- Estaría muy contento y muy 

orgulloso, yo creo que ese niño de ocho 
años estaría muy contento al darse 
cuenta que él fue fundamental por 
haber tomado una excelente decisión, 
porque fue trascendental para seguir 
una carrera y poder ser la persona que 
hoy soy. Creo que si nuestro niño interior 
no está orgulloso de los adultos que 

respecto.
Al respecto, creo que el ritmo de 

vida que he llevado hasta el momento 
me ha permitido librar situaciones 
de salud y riesgo, me siento bien, no 
tengo ninguna lesión ni enfermedad, 
duermo bien y soy feliz, por lo que les 
recomiendo que cuiden sus cuerpos.

Para cerrar profesor ¿Qué 
mensaje le comparte a la 
comunidad cchra?

- Me gustaría decir a los 
jóvenes que no se limiten, cuando 
luchen por alcanzar algo hagan 
caso omiso a comentarios 
negativos, sean disciplinados y 
constantes; no importa lo que 
se presente, recuerden que 
todos tenemos la capacidad de 
lograr lo que queramos por muy 
descabellado que parezca, no 
esperen, hoy es el momento de 
tomar acción en eso que tanto 
anhelan.







Profesores realizan 
dinámicas para 

el alumnado.

¿Qué ha dejado 
la pandemia?

Aún estamos en medio de la 
pandemia por COVID 19 y 
seguramente muchos han 

experimentado diferentes emociones, 
ideas, pensamientos en torno a lo que 
está sucediendo y lo que pudiera pasar 
en un futuro, esto nos exige un esfuerzo 
emocional extra, apuntó Raquel Vega 
Salgado, doctora en Clínica Psicoanalítica 
y maestra en Psicoterapia Psicoanalítica por el Centro 
Eleia, durante la charla Agotamiento mental durante y 
post pandemia, que se ofreció vía zoom hace algunos 

días. 

Por Ana Buendía Yáñez

Co o r d i n a da días. días. 
y moderada 
por Graciela 
Carrazco López, 
doctora en 
P e d a g o g í a 
por la UNAM y 
profesora del 
Área de Talleres 
de Lenguaje y 

Comunicación del plantel, el objetivo de la plática 

efectos que ha dejado la pandemia en los diferentes 
sectores de la comunidad cecehachera.

Raquel Vega inició señalando que a lo largo de esta 
pandemia se han desatado una serie de emociones 
que por momentos pueden ser muy pesados de 
sostener como el miedo, la frustración, el enojo, la 
ambivalencia, el aburrimiento, la tristeza, la soledad, 
el encierro y la ansiedad. 

Valoró los espacios para tratar estos temas, ya que 
“podríamos pensar que sólo a mí me pasan o que no 

es normal, al contrario, el 
socializar y compartir nuestras 
experiencias, emociones o lo 
que pensamos nos permite 
saber que son fenómenos 
normales, esperables y 
también permite conocer 
qué estrategias pueden 
funcionar para aminorarlas”. 

Dentro de las reacciones que se han manifestado, 
enumeró, trastornos del sueño, angustia, cefaleas, 
dolor abdominal, trastornos menstruales y de la 
conducta alimentaria, así como desánimo. Pero 
también, desgraciadamente, ha habido incremento 
de la violencia intrafamiliar.

La mente, aclaró Raquel Vega, quien también forma 
parte del equipo de coordinación de la Clínica de 
Atención Comunitaria de Eleia, “tiene un mecanismo 
para lidiar con las experiencias, que en psicoanálisis 
se le llama desmentida, que evita la sensación de 
vulnerabilidad e incertidumbre, tiene que ver con la 
negación de la realidad y la omnipotencia, de pensar 
que no nos va a pasar nada”. 

Otro de los efectos que se han experimentado 

p a n d é m i c a , 
“ c o n c e p t o 
que acuñó la 
O r g a n i z a c i ó n 
Mundial de 
la Salud para 
referirse a la 
reacción ante 
las medidas y 
r e s t r i c c i o n e s 
generadas por la pandemia, es un agotamiento 
generalizado y tiene que ver con la ansiedad, la 
desesperanza y la soledad”.

Por otro lado, la idea del regreso presencial, para 
las actividades académicas, puede provocar miedo, 
ansiedad, ambivalencia, confrontándonos a los límites, 
por lo que reiteró que cada persona vive la pandemia 
de manera distinta, “hay una realidad interna y una 
externa que tiene que ver con la estructura de cada 
uno de nosotros, la forma de relacionarnos con los 
demás, nuestros rasgos, carácter y personalidad, así 
como los recursos emocionales con los que contamos”. 



Finalmente, ante estas diferentes formas de vivir la pandemia, la ponente habló de aspectos que pueden 
ayudar como el mantener horarios de sueño, rutinas; hacer ejercicio; tener una buena alimentación; realizar 
actividades que nos gustan y probar algunas nuevas; externar nuestras preocupaciones; buscar ayuda en caso 
de necesitarla; además de promover la capacidad negativa, herramienta tomada del psicoanálisis que “se 
produce cuando un hombre es capaz de ser en medio de las incertidumbres, los misterios y las dudas sin una 
búsqueda irritable de hechos y razones, es la posibilidad de transitar momentos de ignorancia, de incertidumbre 
y duda sin morir en el intento, sin sentir que todo se va a venir abajo, incluso, poder enriquecerse de ello”.





UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO
COLEGIO DE CIENCIAS Y HUMANIDADES 

PLANTEL AZCAPOTZALCO 
PROGRAMA INSTITUCIONAL DE TUTORÍAS (PIT)

Charla para estudiantes 

Imparte: 
Dra. Gabriela Argumedo García

https://cuaieed-
unam.zoom.us/j/86808249681

ID de reunión: 868 0824 9681



CCH Azcapo, la Tlamachtiloyan 
de los universitarios

Para dar a conocer el trabajo de los alumnos inscritos en el taller de 
Iniciación de Lectura de Códices de Tradición Azteca – Náhuatl, a 
cargo del profesor Miguel Ángel Recillas González, se realizó una 

muestra por parte de los alumnos participantes, en donde explicaron el 

En este taller, coordinado por el departamento de Difusión Cultural, 
participaron alumnos de diferentes semestres para conocer cómo 
están escritos los distintos documentos mexicanos plasmados en piedra, 
papel de mate o lienzos de tela; asimismo, conocieron algunos sitios de 
diversas partes del mundo de manera virtual en donde se encuentran 
diversos códices mexicanos y donde se pueden consultar los originales 
en versión digital. 

Las actividades 
realizadas en este taller 
están basadas en la 

del Dr. Joaquín Galarza 
y el Dr. Rubén Bonifaz 
Nuño, quienes lograron 
establecer métodos 
para el desciframiento 
de su escritura en su 
basta obra.  Del mismo 
modo, los participantes 
se apoyaron de recursos 
didácticos para acercarse 
a la escritura en imágenes 
y su lectura en náhuatl, 
descubriendo nombres de 
personas, lugares, fechas 
y acontecimientos.

En la muestra del taller, la alumna 
Fátima Luna Ramos habló sobre la 
iniciación a la lectura de topónimos 
en códices, en donde descubrió 
que los poblados se nombran con 
frecuencia a partir de la descripción 
del lugar, en el códice se observan 
varios elementos que juntos hacen 
el nombre y glifo del lugar.

Por otra parte, las alumnas 
explicaron el cómo leer los años 
y fechas en los códices, nombres 
de lugares o topónimos, en donde 
sobresalen las terminaciones 
“tlan”, “co” y “nahuac”; por 
ello, Sofía Vargas explicó el glifo 
de Chapultepec, conformado 
por “tepetl” (cerro), “Chapulli” 
(saltamontes) y “co” (nombre del 

chapulines”.
También, Metzi Cruz y Gabriela 

Santiago hablaron sobre la 
estructura de los nombres en los 
códices, escritos en glifos cerca de 
los personajes, y con una línea, se 
une al personaje del que se habla. 

Por Josué Bonilla



En este sentido, añadió que la lectura se realiza 
de derecha a izquierda comenzando con el 
glifo de mayor tamaño.

Para la elaboración del video, participaron los 
alumnos Fátima Luna, Laura Hernández, Valeria 
González, Valentina Lozano, Ximena Cristina, 
Dafne Vargas, Melissa Nava, Metzi Cruz, Melanie 
Méndez, Gabriela Martínez, Nicolás Morales, 
Gabriela Bautista, Fernanda Sánchez, David 
Alcántara y Fernanda García.


















